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今天上午，我发现部分战士在训练
结束后，将用过的训练用纸随意丢在垃
圾桶里，这种不经意的行为，恰恰造成
了失泄密隐患。
“夫祸患常积于忽微。”训练用纸记

录的是具体数据，承载着军事机密。部

分官兵对此缺乏认识，在使用时把其当
成普通草稿纸随意乱丢，极有可能使训
练用纸流出营区，给敌特分子留有可乘
之机。

同志们，保密无小事。下步，我们
在进行训练时不仅要将训练用纸保管
好，定期组织销毁，还要在思想上筑牢
保密防线，时刻绷紧保密这根弦，始终
做到不失密、不泄密。

（顼 洋、周 强整理）

训练用纸莫乱丢

“请机关各部门注意，今后不得向
基层提不合实情的建议。所提建议，必
须对表条令条例并做好调查研究，防止
变形走样……”11月初，新疆军区某团
政委陈申龙在团交班会上明确，机关对
基层要少些不明就里的建议，多些真材
实料的帮带。

前段时间，打算休假的上士范俊想
着很快就能回老家陪儿子过生日，心里
比吃了蜜还甜。不承想，休假申请书递
上去后，机关在批复“同意”后又加了一
句“建议周三或周六离队”。

望着休假申请书上的“建议”和已
“成功支付”的机票，范俊内心五味杂
陈：既然准假了，为何非要加上莫名其
妙的“建议”？虽说是“建议”，但自己作
为基层一员却不能不执行，否则很可能
挨通报。

眼看周一前赶回家陪儿子过生日
的计划就要“泡汤”，思来想去，范俊
硬着头皮往“首长信箱”写了一封信：
“尊敬的首长，我的假已经批了，但机
关建议周三或周六离队，我现在进退
两难。”

范俊的信很快引起了团政委陈申
龙的关注。
“机关建议休假官兵周三或周六离

队，初衷是为了便于统一送站，但并没
有考虑到一些基层官兵的实际情况。
休假申请得到批准后，离队时间应根据
行程安排确定，机关和分队不得作硬性
要求。”在与其他团领导交流意见时，陈
政委谈了自己的看法。

通过这件小事，该团党委一班人也
意识到，机关对基层提建议时必须慎
重。机关的建议，有时在基层看来就是
不得不执行的命令。

还有没有类似现象？一场调查随
即展开，“建议班内水杯牌子要统一”
“建议连队节假日组织集体活动”等 10

余条看似合理实则为基层增加负担的
建议纷纷浮出水面。
“面对机关不明就里的建议，基层

往往陷入两难：做了耗时耗力，不做又
怕被通报。这种建议非但没有帮助基
层，反而无形中增加了基层负担、干扰
了基层秩序。”该团领导要求，今后机关
不得给基层提出不切实际的建议，真正
把为基层减负落到实处。

不久前，团机关曾建议各连队“统
一将毛巾挂在帐篷拉绳上”。近日，机
关检查组在检查各单位内务设置时，
发现五连并未照办。调查了解后，检
查组发现连队位于风口位置，毛巾挂
在拉绳上容易被吹走，遂马上撤销了
这条建议。

机关提出“建议”之后
■王 仡 本报特约记者 黄宗兴

作为一名老兵，我做梦也没想到第
一次在新战士面前“出丑”，竟然是在自
己拿手的装备保养上。

事情要从支队上个月装备检查说
起。当时，我带着分队的几名新战士负
责飞行甲板的保养，可就在工作接近尾
声的时候，天空中乌云密布，眼看就要
下暴雨了。

如果继续按部就班地敲锈、打磨、抛
光，时间肯定来不及。思前想后，一条
“妙计”浮现在我的脑海：干脆直接用面
漆把锈包盖上，只要把“门面”装点好，能
够应付明天的检查就算大功告成。

说干就干。剩下的几个锈包，被
我三下五除二盖上了面漆。为了不被
识破，我还多涂了几层，紧赶慢赶终于
在暴雨前完成了任务。看着自己的
“杰作”，我还对新战士们讲：“你们学
着点儿，以后工作要灵活，懂得取舍，
分清缓急。”

人算不如天算。正当我暗自得意
能够蒙混过关时，没除锈就涂上面漆的
锈包在暴雨中“原形毕露”，出现了更多
斑驳的锈迹。
“怎么不除锈就把面漆涂上？简直

是胡闹！”雨一停，船长走到我负责的甲
板区域时，皱起眉头，对我提出了严肃

批评。看到自己的小把戏被揭穿，我脸
上顿时感觉火辣辣的。当我把最初的
想法说给船长听后，他语重心长地说：
“装备保养，不是为了装点‘门面’，如果
直接把面漆涂在锈包上，非但不能保护
舰艇，反倒会影响面漆的附着力，使舰
艇锈蚀更严重！”

一时间，自作聪明的我羞愧地低下
了头，反思自己的行为是多么幼稚：这
种小伎俩在上级检查组面前丢印象分
不说，还违背了装备保养的初衷。当
晚，我利用休息时间，把甲板上的“杰
作”敲掉，重新作业，认认真真地把防锈
漆均匀地涂成小方块。

第二天，支队机关检查组来到我负
责的甲板区域。虽然涂了红色防锈漆
的“小补丁”与周围的银灰色面漆不搭，
但检查组还是称赞这样做保养效果好、
防护作用强。此时，我不由自主地与船
长和新战友对视，脸红了一片。

（胡世天、王佳男整理）

装点“门面”为迎检，出丑了
■南部战区海军某作战支援舰支队下士 王能辉

10 月下旬，南海之滨。某旅导弹
三营的驻训场上呈现出一片繁忙景象，
全营官兵在营长的带领下对宿营区和
车场、装备场进行高标准整治，准备迎
接参观见学。
“此次任务标准一定要高，必须要

让兄弟单位眼前一亮。”出发前，刚受领
任务的三营长就暗自下定决心。

短短 4天时间，22顶帐篷、百余条
排水沟、土筑围墙、车厂、装备场都干净
整齐地展现在大家面前。学习室、兵器
室、餐厅等场地设施一应俱全，车辆并
排停放，帐篷相向而落，整个驻训营区
呈现出横看成面、竖看成线的美感。

然而，这个在大家眼里“整齐、干
净、美观、标准高”的驻训场地却遭到
了旅领导的批评：车辆间隔过小，紧急
情况下如何保证驾驶员快速登车、出
车？兵器室设置、摆放符不符合战备

要求？整个驻训场地设置是否紧贴实
战需求？面对旅领导一连串的发问，
三营长顿觉惭愧，战士们心里也不是
滋味。

原来，该营为使车辆停放更易标
齐，车与车左右之间仅仅留出了勉强可
以打开车门的间隔，兵器室内设施为显
美观忽视了战备要求……
“野外驻训本是让环境条件、人员

思想等更贴近实战要求，使官兵能够迅
速进入实战化训练状态。如果还是保
持传统观念，搞生活化那一套，那么就
与野外驻训的初衷背道而驰。”

观摩会结束后，各单位迅速举一反
三，对帐篷搭建不合理、场地设置不实
战等问题进行了整改。不仅如此，机关
相关业务科室针对驻训期间各单位存
在的不足进行跟进指导，确保和平积弊
被清出演训场。

高标准展示为何被批评？
■冯邓亚

“苦练维护技能，坚守工程战位，顽
强拼搏，不怕牺牲……”11月上旬的一
天，陆军某工程维护团三连荣誉室内誓
言铿锵，激动人心的“入连史”活动拉开
帷幕。在全连官兵的见证下，参加师团
级比武取得好成绩的 20名训练尖子在
连史册上郑重签下了自己的名字。
“上世纪 60年代，先辈们战严寒斗

酷暑，用青春热血谱写了一首首壮丽凯
歌……”活动开始，指导员刘彦男通过
讲述革命先辈的感人事迹，带领官兵重
温连队历史，深入学习先辈精神，激励
大家崇尚荣誉、争当尖兵。
“一排二班潘玉顺，山东聊城人，

团第三届军事训练比武 3000 米跑冠
军……”伴随着热烈的掌声，下士潘玉
顺第一个走上台，在连史册上签名。

翻开连史册，20 名训练尖子的基
本信息、简要事迹被记载下来，虽然只
有短短百余字，但意义非凡。刘彦男告
诉笔者，厚重的连史，不仅靠革命先辈
书写，更要靠当代官兵续写。
“入连史”活动结束后，连续两年在

团军事训练比武中夺冠的四级军士长
陈林威心潮澎湃：“我的名字能被写入
连史，我感到非常光荣！这是我军旅生
涯光辉的一笔，我一定不负众望，再创
佳绩！”

该活动大大激发了连队官兵练兵
备战、争创一流的热情。在近期的军事
训练考核中，三连 12名官兵的成绩取
得了新突破。上等兵黄俊在一次思想
汇报中吐露了心声：“下一次比武，我也
要把名字写入连史！”

20名训练尖子写入连史
■白 萌 陈匡灏

11月初，第 72集团军某旅“基层文
化建设先进单位”评选结果揭晓。令大
家没想到的是，曾作为基层俱乐部建设
试点单位的一连与这项荣誉无缘，二连
却脱颖而出。

今年，该旅积极发挥文化育人功
能，大力加强基层俱乐部建设，决定树
立一个标杆单位。全面衡量各单位情
况后，旅里将试点任务交给了基础相对
较好的一连。一连借助先行优势，将基
层俱乐部办得有声有色，也带动了全旅
俱乐部建设又上新台阶。

前不久，该旅准备评选一个“基层
文化建设先进单位”，为这项工作做一
个总结。经过一番激烈评选，一连和二
连进入最后PK环节。

一连是试点单位，虽然后期有些
“吃老本”，但总的来说还是非常优秀。
二连则是后起之秀，不但创新开展了帐

篷文化、战地文化、流动文化等活动，还
以俱乐部建设带动官兵学习成才的积
极性，其成果得到了上级肯定。

在评选过程中，机关出现了不同意
见。有的同志认为，一连是旅里基层俱
乐部建设试点单位，为这项工作在全旅
推开立下了汗马功劳，先进应该评给他
们；但也有人认为，二连虽然不是试点
单位，但文化建设的成效更突出，先进
给他们是实至名归。
“成为‘先行’不等于进了‘先进’

的保险箱，能不能评上先进，关键看实
力。”旅党委会上，一班人经过广泛征
求意见、反复讨论后一致决定，推选二
连为“基层文化建设先进单位”。

该旅以此为契机开展“先行单位为
什么没有被评先”的讨论，引导官兵们
树立正确的竞争观，鼓励大家拼搏进
取、力争上游。

试点单位评先为何落榜了？
■杨孟德 苏再锋

10月下旬，新疆军区某师整

建制机动至南疆某基地组织年度

军事考核。不少战士的皮肤在强

紫外线照射下，不同程度出现皲

裂症状。训练间隙，班长连成子

（左一）帮助战士邵宇涂抹护手

霜，并叮嘱大家要做好皮肤防护，

防止非战斗减员。

潘文璐、李仁锡摄影报道

“防护”

机关对基层提建议，是想指导基

层抓建，促进基层发展，本意是好的。

但有的机关没有调查研究，凭感觉、想

当然地建议基层干这干那，甚至骨子

里认为这就是命令，“建议”只是表面

的谦辞。这“自以为是”的好意，经常

压得基层喘不过气，引发官兵反感。

而且有些“建议”非但没有带来好处，

反而增加了负担。

“机关动动嘴，基层跑断腿。”机关

在提出建议前，不妨站在基层的角度

想一想，畅通沟通渠道，及时全面掌握

官兵所想、基层所需，提出合理合规的

建议，并做好“下篇文章”，在真心解难

帮困中让官兵有更多的精力投入到

练兵备战中去。

莫把“建议”当“命令”
■新疆军区某团政治处主任 齐耀锋

短评

营连日志

标准是衡量事物的准则，行业不

同，标准各异。军队要打仗，就必须树

立符合打仗要求的标准，这个标准，就

是战斗力这个唯一的根本的标准。

但在实际工作中，与战斗力标准不

相符合不相适应的思想观念、习惯做法仍

然不少：有的过分重视安全标准，导致训

练难度强度降低；有的过分重视生活标

准，导致财力物力投向偏差；还有的过分

重视领导满意标准，导致“上有所好，下必

甚焉”，与打仗渐行渐远。用这些五花八

门的标准取代战斗力标准，归根到底还是

功利思想严重、政绩观不端正造成的。

令人沉思的是，确实有一些人，他

们不是不理解战斗力标准的内涵，不是

不知道战斗力标准的重要，却往往说一

套、做一套，此一时、彼一时，搞选择性

落实、变通性执行，这比“不懂”“不会”

更可怕。全军上下兴起战斗力标准大

讨论已多年，真心希望每个人都能反思

检视自己的工作，从我做起提高对战斗

力的贡献率。

从我做起提高对战斗力的贡献率
■张 旭

立起备战打仗的鲜明导向·清除和平积弊

毛吉行绘


